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Para hijos de mujeres 
privadas de libertad:  
piden acelerar  
tramitación de Ley Sayen 
El daño que significa crecer durante los primeros 
dos años de vida en la cárcel por el apego hacia sus 
madres, debería ser sustituido.
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EDITORIAL: VACUNACIÓN EN RECIÉN NACIDOS

La “U” fue muy superior a 
Huachipato y lo venció 4-0 en  
un accidentado encuentro. 

Alerta de 
bomba, 
polémica y la 
goleada azul en 
el Estadio CAP

Cerezo en Flor y Quillay serán 
las nuevas especies que se 
plantarán en Calle Chacabuco

 FOTO: COMUNICACIONES CD HUACHIPATO

Fiscalía refuerza equipo de 
investigación por el triple 
asesinato de carabineros

GOBIERNO PRESENTA QUERELLA POR CINCO DELITOS Y BUSCA CONDENA DE PRESIDIO PERPETUO CALIFICADO

Del anuncio a la acción, eso fue lo 
que ocurrió este domingo con la 
querella criminal que el Gobierno 
había comprometido presentar 

para hacerse parte en la persecu-
ción de los asesinos de los 3 cara-
bineros, registrada la madrugada 
de este sábado en Cañete. 

La acción legal fue ingresada a las 
10:58 am de este domingo por los 
delitos de homicidio de carabine-
ro en servicio de sus funciones, 

asociación criminal, robo con 
intimidación, incendio y porte ile-
gal de arma de fuego. “En un 
hecho de esta naturaleza fue uno 

donde participaron más de tres 
personas”, dijo Mauel Monsalve, 
subsecretario del Interior.

Este lunes se reunirán en Concepción fiscales de 4 regiones para coordinar trabajo de Macrozona Sur. 
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El día después de los homicidios de Cañete: emotivo 
responso y apoyo en las calles marcan la jornada

Lunes 29 de abril de 2024, Región del Biobío, N°5794, año XVI

DEPORTES PÁGS 14

ESPECIAL DUELO NACIONAL PÁGS. 6-7



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARÍA CLAUDIA ORMAZÁBAL ABUSLEME 
Directora del Programa de Género y Equidad 
UTEM

res, necesitamos derribar mitos y 
estereotipos en todos los niveles 
educativos y fundamentalmente 
en la etapa escolar. Sin duda, los 
sesgos de género afloran al mo-
mento de vincular un área de cono-
cimiento, una disciplina del saber 
o una profesión con el sexo de las 
personas, como si esto fuese una 
relación indisoluble o respondiera 
a las preferencias propias de tal o 

cual género. 
Lo importante de conme-

morar estas fechas es que 
permitan reflexionar respecto a 

cómo mejorar los actuales indica-
dores en materia de equidad de gé-
nero, de manera que la participa-
ción femenina en los distintos ám-
bitos de la sociedad no continúe 
siendo una excepción. 

Necesitamos derribar mitos y es-
tereotipos para disminuir las bre-
chas de género y lograr la igual-
dad. Y, claro, ante eso queda mu-
cho camino por recorrer.

Entre las varias conmemoracio-
nes internacionales que Naciones 
Unidas promueve con la idea de 
sensibilizar sobre diferentes temá-
ticas de interés público, destaca 
la que recuerda a las niñas y jóve-
nes en las TIC. ¿Cuál es la idea en 
este caso específico? 

Las TIC son parte de nuestra 
vida y difícilmente habrá un retro-
ceso al respecto, pues constituyen 
un recurso indispensable para 
alcanzar los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS). 
Sin embargo, su uso presenta 
desigualdades, siendo la brecha 
de género una de ellas. 

Según datos del ministerio de 
Educación de nuestro país, el in-
greso de mujeres en 2024 a carre-
ras de ciencia, tecnología, inge-
niería y matemáticas (STEM, por 
su sigla en inglés) fue de 30,2% me-
jorando significativamente respec-
to de años anteriores. 

Si bien estos datos son alentado-

Necesitamos derribar mitos y estereotipos 
para disminuir las brechas de género y 
lograr la igualdad. 

Niñas y jóvenes en las 
TICS: mucho camino 
por recorrer

RAÚL PERRY 
Fundación San Carlos de Maipo

¿Qué significa “hacer prevención 
en niños, niñas y adolescentes”? 
Recientemente un estudiante de 
17 años de un liceo de Lota murió 
producto de una puñalada duran-
te una pelea con otros jóvenes. La 
indignación nos hace pensar que 
esto no debe volver a ocurrir, pero 
debemos reflexionar en torno a las 
medidas que se discuten. ¿Aumen-
tar las penas, permitirá que esa con-
ducta impulsiva no se de? ¿Pode-
mos instalar policías o guardias en 
cada lugar para detener todas 
las peleas? ¿Es suficiente con 
un spot televisivo llamando a 
la paz? Estos caminos no pare-
cen llevarlos a evitar este dolor, 
¿qué es lo que debemos hacer? 

Hacer prevención significa gene-
rar habilidades. En el caso de esta 
tragedia, si hubiéramos desarrolla-
do en los jóvenes la resolución pa-
cífica de conflictos, quizás podría-
mos estar contando otra historia. 
Esta competencia se forma, en par-
te, con el aprendizaje de las habili-
dades socioemocionales, las que 
también deben contar con curricu-
lums estructurados, como procesos 
que se aprenden paso a paso. Por-
que el respeto, la empatía y la con-
vivencia se aprenden tal como se 
aprende a sumar. 

Lamentablemente tenemos po-
cos programas educativos en habi-
lidades socioemocionales estruc-
turados curricularmente hoy en día. 
La Fundación San Carlos de Maipo 
ha logrado desarrollar dos curricu-
lums orientados al desarrollo, entre 
otros, de la habilidad de resolver 
problemas socioemocionales, uno 
para niños y niñas en edad parvula-
ria, y otro para estudiantes de cuar-
to y quinto básico. Aún falta mucho 
para completar los otros niveles, y 

tener más alternativas, pero este 
paso inicial puede ayudarnos 
a formar lo que de otra mane-

ra solo queda al azar. 
¿Es un proceso a largo plazo? Pen-

semos nuevamente en aprender 
matemáticas. Nadie cuestiona que 
tome más de 12 años, todos la con-
sideramos clave e indispensable, y 
consideramos que cada año es 
irremplazable y dota de habilidades 
que se usan inmediatamente en la 
vida cotidiana. De igual manera, la 
formación en habilidades socioe-
mocionales se construyen desde la 
primera infancia, y cada año en que 
la profundizamos sirve. Solo así po-
dremos llegar a cada niño, niña y 
adolescente, en todo momento, con 
aquello que necesita para construir-
se un mejor futuro.

De igual manera, la formación en 
habilidades socioemocionales se 
construyen desde la primera infancia.

Sembrar para  
cosechar

Durante la jornada de este domingo 
28 de abril, la ministra del Interior, Ca-
rolina Tohá, confirmó que el general di-
rector de Carabineros, Ricardo Yáñez, se-
guirá en el cargo aunque sea formaliza-
do el próximo 7 de mayo. 

Este respaldo por parte del Gobierno 
al general Ricardo Yáñez, luego del ase-
sinato de tres funcionarios en Cañete, ge-
neró diversas reacciones de los usua-
rios en redes sociales. 

 
Fidel Espinoza Sandoval 
@fidelEspinoza 
Presidente @GabrielBoric 
Ante esta grave crisis de seguridad que vi-
vimos, una buena señal al país sería recon-
firmar en su cargo al General Yañez. Se 
hace necesario e indispensable.  Chile así 
lo clama. Ojalá la porfía no le gane una 
vez a la inteligencia. 
 
Guillermo Le-Fort Ya 
@GuillermoLeFort 
Respaldar al General Director Ricardo 
Yañez a pesar que sea formalizado, creo 
que es un error y no es bien recibido por 
la ciudadanía. @Carolina_Toha ¿qué les 
impide destituirlo?. En días enfrentará a 
la justicia por graves violaciones a los 
DD.HH ¡Basta de blindarlo! 
 
Pablo Lira R. 
@pablolirar 
La doctrina Tohá no va más. 
Con el objetivo de salvar su cargo: @Ca-
rolina_Toha confirma que el General Ri-
cardo Yáñez seguirá al mando de Carabi-
neros a pesar de su  próxima formaliza-
ción. 
 
Nicolás Sepúlveda 
@niko_sepulveda 
Desbordes asegurando en MEGA que la 
formalización de Yáñez es política y que 
la fiscalía no le ha entregado a la defensa 
los hechos que imputarán. Eso es falso. 
Desde marzo la defensa tiene toda la info. 
Estamos en un festival de noticias falsas 
y verdades torcidas. 
 
Francisco Chahuán 
@chahuan 
¡Basta ya!Es urgente que Gral. Yáñez se 
mantenga en cargo, tiene todo el respal-
do de @RNchile.¡Se debe convocar Cose-
na! Declarar estado de sitio en Macrozo-
na Sur!, Gobierno termine con actitud ver-
gonzante y haya urgencia a proyectos 
inteligencia, especialización policías y an-
titerrorista.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

De acuerdo con información aportada por la Se-
remi de Salud del Biobío, a nivel nacional el 
90,69% de los niños recién nacidos han acce-
dido en las maternidades o unidades de neo-

natologías, al agente monoclonal contra el Virus Respi-
ratorio Sincicial. 

Sin embargo, existe un 9,31% de ellos sin acceso -de 
forma transitoria al menos- a esta protección en salud.  

Explican que ese porcentaje puede deberse a recha-
zos de los padres, pero, añaden, no se puede precisar en 
forma exacta, ya que ellos pueden decidir posterior-
mente que sus hijos reciban la dosis en los vacunatorios 
públicos y privados, en convenio con la Seremi de Salud, 
tras consultar a su médico de cabecera, ante el desco-
nocimiento por tratarse de un producto nuevo.   

“Es importante precisar que la meta de inmunización 
en esta materia se dejó en un 80% a nivel nacional”, con-
firman desde la entidad a Diario Concepción. 

En ese sentido, la ministra de Salud, Ximena Aguile-
ra, realizó un llamado a los padres y madres para que con-
curran a inmunizar a los lactantes y recién nacidos con-
tra este virus, en el marco de la Campaña de Invierno 
2024. “Está disponible para todos los recién nacidos y to-
dos los niños que nacieron desde el primero de octubre 
al 2023 a la fecha independiente de cuál sea su seguro 
de salud”, indicó la secretaria de Estado. 

Vacunación en recién nacidos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Turismo tragedia  
 
Señora Directora: 

Para nadie nos resulta indiferen-
te el terrible asesinato de los tres 
Carabineros en Cañete, la sensa-
ción de angustia y sensación de in-
seguridad aumenta con el paso de 
los días y al parecer el estado de de-
recho es algo que tan solo se lee y 
aplica en los libros. Pero si bien el 
cierto el Gobierno debe poner a 
disposición todas las herramien-
tas para capturar a los responsa-
bles de este acto terrorista, la la-
mentable puesta en escena de lle-
var una comitiva a realizar turismo 
tragedia sin llegar con soluciones 
en concretas resulta ser vergonzo-
so. Si bien es cierto la unidad y el 
repudio al hecho debe ser algo 
trasversal, es una burla ir a repetir 
un discurso que no hace más que 
reafirmar el poco manejo que exis-
te en la materia. Sacar a pasear a 
los ministros y llegar utilizando es-
coltas, utilizando vehículos blinda-
dos y utilizando nuestros recursos, 
recursos que los mártires no tuvie-
ron acceso es una burla, para las 
familias, para los Carabineros y 
para todo los Chilenos.  
 
Constanza Catalán Pezoa 

El boom de los data center 
 
Señora Directora: 

Santiago lidera como una de las 
ciudades más atractivas de la re-
gión para el desarrollo de data cen-
ter, ocupando el puesto número 50 
a nivel mundial. Su conexión di-
recta con USA y Asia lo posiciona 
como el territorio más atractivo 
para satisfacer la creciente necesi-
dad del Cono Sur, impulsado por la 
sostenida digitalización de las em-
presas. A la fecha, se han construi-
do 13 data center, lo que se traduce 
en cerca de 11.000 m2 por año, con 
una demanda anual de 15 MW en 
promedio. 

Sin embargo, la zona norte de la 
capital (Quilicura, Colina, Lampa, 
entre otras comunas) ya no tiene 
capacidad para suministrar ener-
gía a nuevos centros de procesa-
miento de datos, por lo que se han 
comenzado a buscar ubicaciones 
alternativas en otros sectores, des-
tacando el sur de Santiago (San 
Bernardo, Cerrillos y Paine) donde 
el due diligence ha sido positivo 
para la instalación de este tipo de 
proyectos. 

El desafío hoy para potenciar el 
boom de los data center no está 
sólo en encontrar terrenos, sino 

que también en desarrollar la in-
fraestructura necesaria para sus-
tentar su crecimiento exponencial 
y aprovechar al máximo su poten-
cial económico y tecnológico. 
Esto, imprescindiblemente tiene 
que ir de la mano con proyectos 
que consideren la sostenibilidad 
hídrica, un reto a nivel global, jun-
to con la disminución de los proce-
sos burocráticos que son obstácu-
los importantes para el país. 
 
Nicolás Garzón 
 
Primero de mayo 
 
Senora Directora: 

Es importante destacar varios 
hitos de esta nueva conmemora-
ción del 1 de mayo en Chile. Una de 
ellas es que el aumento del sueldo 
mínimo ha sido constante y se 
nota si comparamos la realidad de 
nuestro país con la de los vecinos. 

También, sin duda, otro hito es 
la Ley de 40 horas, la cual en cuatro 
años más llegará a reducir la jorna-
da semanal a cuarenta horas de 
trabajo. Una noticia que aporta al 
cuidado mental y familiar de miles 
de personas. 

 
Claudia Fernández

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Todos los niños que están en Chile y que cumplen con 
esos requisitos pueden acercarse a cualquier lugar de in-
munización a recibir este medicamento que es inyecta-
ble, que los va a proteger contra el virus sincicial de tener 
un cuadro grave y hospitalización. Estamos muy compla-
cidos de ser el primer país del continente, de esta parte 
de la región del hemisferio sur que cuenta con este medi-
camento, que es una gran ventaja”, aseguró la autoridad. 

Asimismo, la ministra Aguilera también agregó que se 
está trabajando en las campañas de vacunación para la 
influenza y Covid-19. “Es muy importante que se vacu-
nen a tiempo”, mencionó sobre los grupos de riesgo. 

Vale la pena recordar lo que vivió el país durante la pan-
demia, cuando también había personas que se negaron 
a la inoculación con el coronavirus. En este caso, sin em-
bargo, hablamos de una responsabilidad de los padres 
respectos de sus hijos e hijas, recién nacidos, por eso la 
decisión tiene mayor relevancia, ya que el infante no pue-
de resolver por si mismo.  

Hablamos de una responsabilidad 

de los padres respectos de sus hijos 

e hijas, recién nacidos, por eso la 

decisión tiene mayor relevancia, 

ya que el infante no puede resolver 

por si mismo.

¡
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TRABAJO INVESTIGATIVO EN SECRETO

Del anuncio a la acción, eso fue 
lo que ocurrió este domingo con la 
querella criminal que el Gobierno 
había comprometido presentar 
para hacerse parte en la persecu-
ción de los asesinos de los 3 cara-
bineros, registrada la madrugada 
de este sábado en Cañete. 

La acción legal fue ingresada a 
las 10:58 am de este domingo por 
los delitos de homicidio de carabi-
nero en servicio de sus funciones, 
asociación criminal, robo con inti-
midación, incendio y porte ilegal 
de arma de fuego y en este sentido 
el subsecretario de Interior, Ma-
nuel Monsalve, explicaba a prime-
ra hora de este domingo, porqué la 
querella fue por estos delitos y no 
por otros. “A nosotros nos gustaría 
presentar una querella por Ley An-
titerrorista, pero la Ley Antiterro-
rista no permitiría ser lo suficien-
temente eficaces en la investiga-
ción y tampoco nos permitiría 
poder aplicar las penas más altas”. 

“Entonces, la querella que va a 
presentar el Gobierno va a ser por 
homicidio contra carabineros, por 
infracción a la ley de armas y por 
organización criminal. Quiero de-
cir que esto permite, por lo bajo, 
si logramos construir toda la evi-
dencia para acreditar estos deli-
tos, presidio perpetuo calificado. 
Por lo tanto, estamos aspirando a 
las penas más altas”, aseveró la 
autoridad. 

Por ello, Monsalve, subrayó que, 
tras reunirse con la fiscal regional, 
Marcela Cartagena, quien se en-
cuentra a cargo de la investigación, 
planteó lo que a todas luces resul-
ta un hecho evidente, que en el cri-
men de los funcionarios policiales 
participó un grupo de personas. 

“Es evidente que en un hecho de 
esta naturaleza fue uno donde par-
ticiparon más de tres personas. En-
tonces, hemos utilizado las figu-
ras penales que permiten las san-
ciones más altas y hemos utilizado 
para la querella las figuras penales 
que permiten tener herramientas 
más poderosas para investigar y 
aclarar este crimen”, cerró el sub-
secretario del Interior. 

 
Fiscalía  

En tanto, la fiscal regional, Mar-
cela Cartagena, realizó una sínte-
sis del trabajo que hasta ahora la 
institución ha realizado en el mar-
co de la investigación del crimen de 
los 3 carabineros. 

De esta forma, la persecutora re-
cordó que la indagatoria fue de-
cretada como reservada, es decir, 

 FOTO: CARABINEROS DE CHILE

La acción legal 
busca que los 

autores del 
asesinato de los 

carabineros sean 
condenados a 

presidio 
perpetuo 

calificado. Este 
lunes se reunirán 

en Concepción 
fiscales de 4 

Regiones para 
coordinar 

trabajo en la 
Macrozona Sur. 

la condición en que fueron encon-
trados, hubo que hacer pericias 
de ADN”. 

“Sobre los detalles médico-fo-
rense y las conclusiones que ya co-
nocemos como fiscalía, los mis-
mos están a resguardo de la reser-
va de secretos a la que me he 
referido”, detalló Cartagena. 

Además, la jefa del Ministerio 
Público en el Biobío explicó que se 
formó un equipo investigador den-
tro de la fiscalía donde participan 
una serie de profesionales y perso-
nal de la institución, de modo de 
acelerar lo más posibles las pes-
quisas.  

“Se ha diseñado un equipo de 
trabajo con el objetivo de mantener 
24/7 y de lunes a lunes a profesio-
nales a cargo de las distintas dili-
gencias que hay que realizar. Es así 
como hemos sumado a 4 fiscales, 
algunos territoriales, otros espe-
cializados”.  

“Hemos puesto bajo el marco de 
la Fiscalía de Análisis Criminal y los 
equipos ECOH (Equipos de Cri-
men Organizado y Homicidios) a 
este equipo de 4 fiscales que están 
acompañados por abogados, ana-
listas criminales y gestores que nos 
van a poder apoyar en el desarro-
llo acelerado de las diligencias”, ex-
presó la fiscal regional. 

Por último, este lunes se realiza-
rá en Concepción la reunión que 
mensualmente realizan los fiscales 
de las regiones de Biobío, La Arau-
canía, Los Lagos y Los Ríos donde 
se analizará particularmente el 
asesinato de los policías uniforma-
dos y se afinará una estrategia de 
trabajo conjunto agregó la repre-
sentante del Ministerio Público. 

“A propósito de los hechos acon-
tecidos, hemos tomado la deci-
sión junto a nuestro superior de 
realizar la reunión en Concepción 
y centrada en los hechos de la ma-
drugada del 27 de abril para repli-
car con esto experiencias anterio-
res exitosas donde la Macrozona 
Sur ha atacado fenómenos delic-
tuales haciendo caso omiso a las 
fronteras regionales y hemos teni-
do muy buenos resultados. Enton-
ces, el equipo de fiscales regiona-
les y adjuntos se convoca este lu-
nes acá en Concepción para 
trabajar, para recibir, toda la ase-
soría técnica que las otras regio-
nes nos pueden brindar, no sólo en 
el hito de la reunión, si no que para 
dejar hechos los lazos que nos 
apoyen en este trabajo”, expresó la 
fiscal Cartagena.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Gobierno se 
querella por 5 
delitos y fiscalía 
refuerza equipo 
investigador

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PERICIAS en desarrollo existen en el marco de 
la investigación del crimen de los 3 policías. 

“La Ley Antiterrorista no 
permitiría ser lo 
suficientemente eficaces en 
la investigacióny tampoco 
nos permitiría poder aplicar 
las penas más altas”.

“Es evidente que en un 
hecho de esta naturaleza 
fue uno donde participaron 
más de tres personas”. 
Manuel Monsalve, subsecretario 
del Interior.

“El trabajo del Servicio Médico 
Legal está en una primera 
etapa acabada. Esto quiere 
decir que hay causa de muerte”. 
Marcela Cartagena, fiscal regional 
del Biobío

tiene carácter secreto por 40 días, 
plazo que puede extenderse por 
otro periodo similar y que la prime-
ra parte de las pericias encomen-
dadas al Servicio Médico Legal 
(SML) están terminadas, lo que 
permitió la entrega de los cuerpos 
de los familiares, pero hay una se-
rie de otras pericias de carácter 
criminalísticos, que están en pleno 

desarrollo y otras que se realizarán 
próximamente según se desprende 
se sus palabras. 

“El trabajo del Servicio Médico 
Legal está en una primera etapa 
acabada. Esto quiere decir que 
hay causa de muerte y por otro 
lado, muy importante, se logró 
identificar los cuerpos de los tres 
funcionarios de Carabinero. Dada 
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Así se comunicó este 
domingo medinate el Bando 
N°26 de la Jefatura de la 
Defensa Nacional. 

De 22 PM a 06 AM 
rige Toque de Queda 

Así lo aseguró el 
subsecretario del Interior, 
quien sostuvo que el tema 
fue analizado y concordado 
con las policías y las Fuerzas 
Armadas.  

No al Estado de 
Sitio por ahora 

Alcaldes de la provincia de Arauco 
piden refuerzos en la seguridad

ADEMÁS SE MODIFICÓ HORARIO DE TOQUE DE QUEDA EN CAÑETE, CONTULMO Y TIRÚA

Dos peticiones realizaron los al-
caldes y alcaldesas de las comunas 
de la provincia de Arauco al Go-
bierno: un refuerzo en la dotación 
policial y militar en la zona y se-
gundo, mayor inversión del estado 
en el territorio. 

Así lo manifestó Cristian Peña, 
alcalde de Lebu y presidente de la 
Corporación Arauco Siete, y que 
precisamente agrupa a los 7 muni-
cipios que forman la provincia, tras 
la reunión de este domingo con el 
subsecretario del Interior Manuel 
Monsalve. 

“Le manifestamos, los 7 alcaldes 
de la provincia de Arauco, la nece-
sidad de mejorar y de incrementar 
la presencia policial y militar en el 
territorio, hoy día tenemos una pro-
vincia que está consternada con 
esta situación y creemos que es ne-
cesario que haya respuesta por par-
te del Estado en presencia policial 
y militar mucho más potente y tam-
bién con mucha más presencia del 
Estado en la provincia de Arauco”. 

Sobre la respuesta del Gobierno 
que se comprometió con la solicitud, 
el jefe comunal informó que en los 
próximos días conocerán en detalle 
cuáles serán las medidas que final-
mente adopte el Ejecutivo respecto 
de la seguridad y la presencia del Es-
tado en formas en la provincia. 

“Nos van a contar durante esta 
semana cuáles son los resultados 
de esa diligencia, esperamos que se 
concrete sobre todo para mayor 
tranquilidad de los habitantes de la 
provincia de Arauco que esperan 
una mayor presencia policial y mi-
litar en la zona y que además reque-
rimos atacar los problemas de fon-
do que significan una mayor pre-
sencia del Estado, para poder ir 
dando respuesta a las necesidades 
que tienen las distintas comunas 
de la provincia de Arauco”, agregó 
Cristian Peña. 
 
Habrá más seguridad 

En esta perspectiva, el subsecre-
tario Monsalve reconoció que la so-
licitud de mayor seguridad era en-
tendible, dado el contexto que hoy 
se vive en la zona y que había teni-
do un periodo de mayor tranquili-
dad y prosperidad que se interrum-
pió con este triple asesinato. 

“Lo primero que han pedido los 
alcaldes y las alcaldesas es poder re-
forzar las medidas de control terri-
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Gobierno comprometió más apoyo, lo que se analizará esta semana en un trabajo 
coordinado con el ministerio de Defensa. También, jefes comunales piden mayor 
presencia del Estado en otras áreas que permitan salir del histórico retraso.

UN AUMENTO   en los controles en 
rutas y caminos en la provincia habrá 
según el Gobierno.

tiene que ver con que la capacidad 
de control del territorio que tiene el 
Estado se amplíe en muchos más lu-
gares, en horarios mucho más ex-
tensos, con mayor equipamiento, 
con mayor cantidad de presencia de 
personal militar y policial. Y eso es 
lo que vamos a implementar”, ase-
guró el subsecretario. 

Sobre los lugares donde se reali-
zarán, el representante ministerial 
indicó que obviamente no se darán 
a conocer. 

 
Estado de Sitio 

En relación con el debate que se 
ha generado sobre decretar o no el 
Estado de Sitio, nuevamente el re-
presentante del ministerio del Inte-
rior expresó que, tras los análisis 
realizados en conjunto con las Fuer-
zas Armadas y las policías, hoy no 
sería útil. 

“Cuando se ha hecho esta pre-
gunta, después de lo ocurrido, si el 

estado de sitio contribuiría en algo 
a las tareas que hoy día tienen que 
llevar adelante las Fuerzas Armadas 
y las Policías, la respuesta ha sido 
no. Porque desde el punto de vista 
estrictamente legal, el estado de si-
tio lo único que sumaría sería la fa-
cultad de que cuando se tomen de-
tenidas personas no sean llevadas 
a recintos policiales o a recintos pe-
nitenciarios. Esa es una facultad 
que no es considerada útil hoy día”, 
detalló Monsalve. 

En tanto, durante este domingo 
se conoció del cambio en el horario 
del Toque de Queda que rige en las 
comunas de Cañete, Contulmo y 
Tirúa. 

Así lo que se decretó fue extender 
su horario el que a contar de ahora 
se inicia las 22:00 horas y se extien-
de hasta las 06:00 del día siguiente.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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torial, tanto con presencia militar 
como con presencia policial. Ob-
viamente, esa demanda es comple-
tamente legítima”. 

Por ello, expresó Monsalve, ha-
brá un refuerzo de personal, equi-
pamiento, lo que se traducirá en 
nuevos despliegues en el territorio 
para responder a esta demanda 
de mayor seguridad, explicó la au-
toridad y anticipó una reunión 
con Defensa para estructurar este 
proceso. 

“A partir de la petición de los al-
caldes y las alcaldesas se ha com-
prometido que este lunes, en la re-
unión que vamos a sostener en la 
zona con la ministra de Defensa y 
con el jefe de la Defensa Nacional y 
las policías, vamos a reforzar esa 
medida de control territorial y se las 
vamos a informar a los alcaldes de 
la Provincia de Arauco”. 

“Una de las estrategias que he-
mos seguido durante estos 2 años 
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INVESTIGACIÓN AVANZA PARA BUSCAR A LOS RESPONSABLES

Durante la mañana de este do-
mingo, un día después del asesina-
to de los tres funcionarios de Cara-
bineros en la Provincia de Arauco, 
específicamente en la localidad de 
Antiquina, los familiares y amigos de 
las víctimas llegaron hasta las de-
pendencias del Servicio Médico Le-
gal (SML) en Concepción para reci-
bir los cuerpos tras los peritajes rea-
lizados.  

Y es que, a primera hora del do-
mingo, el subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, tras una reunión 
con la fiscal regional, Marcela Car-
tagena; confirmaba que los restos de 
los restos iban a ser entregados a 
las familias durante la jornada. Cabe 
señalar que después de los corres-
pondientes peritajes realizados, de 
acuerdo con lo informado por auto-
ridades, el SML concluyó que los ca-
rabineros murieron por impactos 
balísticos.  

Fue así como ya al mediodía se co-
menzaron a reunir personas a las 
afueras del SML para entregar su 
apoyo a los familiares de las vícti-
mas, junto con manifestar su respal-
do a la institución de Carabineros. 

El día después del  
triple homicidio de 
carabineros: emotivo 
responso y apoyo en las 
calles marcan la jornada

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Los restos de las víctimas ya han sido entregados a sus familias 
y se trasladaron hasta la Provincia de Arauco. “Yo les quiero 
decir a estos criminales que están trabajando nuestros mejores 
equipos investigativos”, dijo el general director de Carabineros.

Tal como ocurrió en la Cuarta Comi-
saría Control de Orden Público y en 
las velatones del día anterior; las 
pancartas, los globos, las flores, el 
himno de Carabineros, entre otros 
elementos, marcaron la postal de 
una jornada igual de triste que la del 
sábado.  

 
La espera 

A medida que pasaban las horas 
y la masa de personas que espera-
ban afuera del SML crecía, los fami-
liares, que fueron trasladados desde 
distintos puntos de la Provincia de 
Arauco, llegaban para conocer ma-
yores detalles del triple homicidio y, 
mientras hacían su ingreso, los que 
se encontraban en el lugar les entre-
gaban un aplauso de apoyo.  

Edith Fuentes, tía del sargento 
Carlos Cisterna, entregó detalles del 
proceso fúnebre y agradeció las 
muestras de apoyo que han surgido 
desde la ciudadanía. “Hay mucha 
gente que lo está acompañando, 
prestando su apoyo, lo hemos visto 
en todos lados, es muy emocionan-
te. Le damos las gracias a toda la 
gente que está prestando su apoyo, 
la verdad es que es tan emocionan-
te todo esto porque uno no se espe-
ra todas estas cosas que están pa-
sando, es tan terrible para nosotros 
como familia y en la forma en que su-
cedió todo esto, la verdad es que no 
se lo doy a nadie”. 

De la misma forma, la familiar del 
asesinado sargento hizo un llamado 
al gobierno para que “tome cartas en 
el asunto”.  

“Yo no estoy de acuerdo con la 
pena de muerte pero de la forma 
que los asesinaron a ellos, no se con-
formaron con dispararles, sino que 
los quemaron y eso es lo más terri-
ble. No le podemos ver la cara a mi 
sobrino”, dijo la tía del sargento Cis-
terna.  

Tras el anuncio del subsecretario 
Monsalve, la directora nacional del 
Servicio Médico Legal, la doctora 
Marisol Prado, ratificó el término 
de los peritajes y la confirmación 
de las identidades de cada uno de los 
asesinados. “Como Servicio Médico 
legal en horas de la mañana logra-
mos terminar con la identificación 
de los tres carabineros y avisamos 
coordinadamente esto a la Fiscalía 
Regional para poder proceder a ha-
cer la entrega de los carabineros a 
sus familias”, contó. 

Si bien era un proceso que, en pri-
mera instancia, se creía que podía 
tardar varios días, la directora nacio-
nal del SML explicó que “en este mo-
mento se está coordinando la entre-
ga con la fiscal regional y también 
con las familias para poder hacer en-
trega de los cuerpos a las familias. 
Como Servicio Médico Legal realiza-
mos todos los peritajes que fueron 
indicados por la Fiscalía, además 
de las identificaciones que están 
dentro de la carpeta investigativa 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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hizo un llamado a la ciudadanía 
para denunciar o entregar cualquier 
tipo de información que sea útil para 
la investigación. 

“Siempre la información es útil 
que la canalicen de la manera que 
sea, anónima que entreguen, pero 
ojalá la información que realmente 
podamos compartir con nuestro 
equipo investigativo. Son investiga-
ciones complejas pero muchas ve-
ces la información también nos en-
trega avances que nos pueden ayu-
dar a detener y capturar lo más 
rápido posible. No vamos a descan-
sar, no vamos a parar hasta que los 
encontremos”, cerró Yáñez.  

 
Llegada a Los Álamos  

Al finalizar el responso, las carro-
zas funerarias y el cortejo fúnebre to-
maron rumbo hacia la Provincia de 
Arauco. Otra de las postales que 
marcaron la jornada fue la masiva 
presencia de personas en la ruta 160 
para rendir honores a las víctimas y 
entregar su apoyo a las familiares, 
junto con respaldar a la institución 
de Carabineros. Pasada las 20:00 
hrs, los cuerpos llegaron hasta la 
zona de Arauco, puntualmente has-
ta Los Álamos. 

“La provincia todavía está atóni-
ta con un profundo dolor, buscando 
encontrar algún elemento, algún 
pensamiento para intentar com-
prender la atrocidad de estos crí-
menes, pero también ha permitido 
unir a la provincia de Arauco. Toda 
la provincia, la Región del Biobío y 
el país se han estremecido con estas 
muertes, y por tanto también ha 
despertado la solidaridad con Cara-
bineros”, dijo el delegado presiden-
cial provincial en Arauco, Humber-
to Toro, en la llegada de los restos de 
los carabineros a Los Álamos.

que la fiscal regional llevará y que 
nosotros fuéramos solicitados”.   

A su vez, Prado se refirió a la inves-
tigación y los resultados de los peri-
tajes realizados por la institución. En 
esa línea, la directora nacional del 
SML confirmó que se determinó de 
forma oficial la causa de muerte de 
los funcionarios de Carabineros, 
pero declinó en entregar los detalles. 
Esto debido a que la investigación se 
mantiene en reserva. “Nosotros no 
vamos a entregar esa información. 
A nosotros nos corresponde poder 
entregarle a la Fiscalía como auxiliar 
de justicia que somos todas las pe-
ricias que fueron solicitadas y esa in-
formación está dentro de la carpe-
ta investigativa que lleva adelante la 
fiscal regional y que por lo tanto es 
a la Fiscalía a la que le corresponde 
mantener la investigación”, dijo. 

Prado, igualmente, destacó el tra-
bajo realizado por los funcionarios 
del SML y comentó que “lo que hoy 
día podemos informar es que estas 
identificaciones ya se hicieron. El 
equipo de Biobío y su director Jaime 
Téllez, que me acompaña acá, han 
trabajado sin descanso. En la reali-
zación de las pericias y también para 
hacer las identificaciones las cuales 
fueron hechas a través del método 
de ADN y corroborados también 
por método ontológico”. 

La espera fue larga para la entre-
ga de los cuerpos. Y es que después 
de casi 4 horas del anuncio del sub-
secretario Monsalve, precisamente 
a las 15:11 hrs, las tres carrozas aban-
donaron las instalaciones del Servi-
cio Médico Legal con los efectivos 
policiales asesinados en su interior. 
El cortejo, que recorrió las calles de 
Concepción, estuvo compuesto por 
más de 30 vehículos y trasladó los 
restos de las víctimas a la Escuela de 
Suboficiales de Carabineros de Con-
cepción (Esucar). 

 
Responso 

Ya en la Esucar de Concepción, los 
funcionarios policiales rindieron 
honores a las víctimas en su llegada, 
para, posteriormente, realizar un 
responso dentro de las dependen-
cias de la institución. En la instancia 
estuvieron presentes los familiares, 
autoridades locales y nacionales, la 
ministra de Defensa, Amaya Fer-
nández, y el general director de Ca-
rabineros, Ricardo Yáñez.  

Canciones y oraciones fueron 
parte de la ceremonia fúnebre. Si 
bien sólo estaba programado que el 
general Yáñez hablara sólo en su 
discurso entregado en el responso, 
la autoridad máxima de Carabine-
ros también se pronunció al finali-
zar la ceremonia. Además, Yáñez 
anunció el ascenso póstumo al gra-
do de suboficial mayor, a contar 
del 27 de abril, de los funcionarios 
asesinados.  

“Las expresiones de afecto, de ca-
riño, que hemos recibido en la co-
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munidad dan cuenta de esta rabia, 
de esta impotencia, de este senti-
miento de injusticia por este crimen 
horrendo, por este asesinato cruel 
de tres hombres de excepción, que 
dejan tres familias destruidas y que 
dejan a una institución absoluta-
mente dolida”, expresó el general 
director de Carabineros. “Este 27 de 
abril seguramente va a marcar en 
nuestra historia como uno de los 
episodios más dolorosos”, comple-
mentó.  

“¿Por qué matan a los carabine-
ros? Porque son los únicos que están 
en aquellos lugares donde la gente 
los necesita, son aquellos lugares 
donde queman las papas, donde 
realmente está el peligro, ahí están 
ellos para enfrentarlo, rindiendo in-
cluso su vida”, enfatizó Yáñez. 

Sumado a lo último, el general de 
Carabineros entregó un mensaje 

para quienes resulten culpables del 
triple asesinato e indicó que “yo les 
quiero decir a estos criminales que 
están trabajando nuestros mejores 
equipos investigativos, que nos está 
cooperando también la Policía de 
Investigaciones, por eso estamos 
unidos más que nunca. Las Fuer-
zas Armadas también están desple-
gadas en la región y también, para 
que sepan, nuestras policías herma-
nas de América también nos van a 
apoyar. Si quieren huir, los vamos a 
apoyar en otro norte, pero no vamos 
a descansar hasta detenerlos, hasta 
ponerlos a disposición de la justicia 
y que paguen donde tienen que pa-
gar, que es estar detrás de las rejas, 
presos”. 

Asimismo, la máxima autoridad 
de Carabineros, quien también du-
rante la jornada del domingo fue ra-
tificado en su cargo por el Gobierno, 

Las carrozas salieron del 
Servicio Médico Legal con 
los cuerpos de las víctimas 
en su interior. 

Horas
15:11

Fue una de las cosas que 
solicitó el general Yáñez 
para que se entregue 
cualquier información que 
sea útil para la investigación. 

El apoyo de la 
ciudadanía 
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Para hijos de mujeres privadas 
de libertad: piden acelerar 
tramitación de Ley Sayen 

ADEMÁS ES NECESARIO MEJORAR CONDICIONES DE VISITAS DE NIÑOS A SUS PADRES EN CÁRCEL

Actualmente en los recintos peni-
tenciarios ubicados en el territorio 
hay cuatro niños menores de 2 años, 
tres en Concepción y uno en Arauco, 
viviendo junto a sus madres con 
pena de cárcel, en el contexto del 
Programa Creciendo Juntos que bus-
ca mantener el apego materno infan-
til, información detallada desde Gen-
darmería Regional del Biobío.  

En el contexto del 25 de abril, Día 
Internacional de la Lucha Contra el 
Maltrato Infantil, esta cifra recuer-
da la necesidad de avanzar con la 
conocida Ley Sayen, cuyo título de 
tramitación, es: Modifica el Código 
Procesal Penal en Materia de Proce-
dencia de la Prisión Preventiva y de 
Suspensión de Ejecución de la Sen-
tencia, respecto de mujeres emba-
razadas o que tengan hijos o hijas 
menores de tres años. Sin embargo, 
las últimas indicaciones han plan-
teado que sea hasta los dos años.  

Esta ley fue ingresada el 4 de ene-
ro de 2017 al Congreso, luego de lo 
ocurrido en octubre de 2016, mo-
mento en que una mujer embaraza-
da fue sometida a una cesárea en el 
Sanatorio Alemán de Concepción, 
engrillada y el nombre de la recién 
nacida fue Sayen.  

El director del Departamento de 
Derecho Penal de Universidad de 
Concepción, Dr. Nelson Villena, es-

El daño que significa crecer durante los 
primeros dos años de vida en la cárcel 
por el apego hacia sus madres,  debería 
ser sustituido por una legislación que 
permita que las madres cumplir otro 
tipo de condena pensando en el interés 
superior de esos niños.  

 FOTO: /CC

cárcel en atención al interés supe-
rior del niño, que es lo que se preten-
de proteger con esta legislación”, 
afirmó.  

Sobre los argumentos que entre-
gan sustento a la proposición legis-
lativa, Villena, mencionó que “ad-
quirir conciencia que la privación 
de libertad no es la única manera en 
que se puede aplicar una pena. Una 
pena tiene que cumplir, no sólo fi-
nes de retribución o de castigo, sino 
que también de prevención, de re-
socialización, de respeto a la digni-
dad. Desde ese punto de vista, nos 
parece un buen proyecto de ley”. 

 
Iniciativa  

Existe actualmente una iniciativa 
de Gobierno que se preocupa de la si-
tuación de niños con madres priva-
das de libertad, el seremi de Desarro-

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

mucho mejores que las que tiene ac-
tualmente si su madre está privada 
de libertad, explicó el académico. 
“Determinaría que pudiera desen-
volverse en un entorno mucho más 
normal, mucho más cálido que el 
que existe actualmente, evidente-
mente que el proyecto es muy bene-
ficioso”, dijo. 

Respecto de la complejidad que 
existe para dar avance a esta ley, se-
gún el Dr. Villena, radica en que “al-
guien pudiera pensar que esta nor-
mativa, de promulgarse, podría sig-
nificar un incentivo, entre comillas, 
para que las mujeres engendraran 
y evitaran el castigo penal”.  

Sin embargo, desde el punto de 
vista del académico no es un argu-
mento válido. “Es mucho más razo-
nable privilegiar una privación de li-
bertad en un lugar distinto de una 

tableció que “promulgar una ley 
como la que se está tramitando, evi-
dentemente sería un avance signi-
ficativo para el resguardo del inte-
rés de un niño menor de dos años”.  

Esto dado que sus condiciones 
de vida, físicas y psicológicas serán 

Una pena tiene que cumple, no sólo fines de 
castigo, sino que también de prevención, de 
resocialización, de respeto a la dignidad, indicó el 
director del Departamento de Derecho Penal de 
Universidad de Concepción, Dr. Nelson Villena. 

El Subsecretario de Derechos Humanos 
planteó la posibilidad de utilizar como 
ejemplo el piloto que se está desarrollando en 
Colchane en el proceso de reunificación, para 
el trato de visitas de niños en la cárcel. 
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años, según Gendarmería son reci-
bidos igual que un adulto y hasta el 
momento no se otorga un trato es-
pecial por tratarse de infantes. “Hay 
mucho por hacer y eso tiene que ver 
con las condiciones de visita, que 
tiene muchas veces con requeri-
mientos de infraestructura”, asegu-
ró Javier Altamirano. 

 “Un buen ejercicio será con un pi-
loto en la Región de Tarapacá en la 
zona fronteriza de Colchane, don-
de lo que se quiere es resguardar que 
las condiciones sean precisamente 
de garantía para los niños (...) que, 
en el proceso de reunificación, ade-
más, en forma telemática sus abo-
gados puedan participar en la au-
diencia y resolver más rápidamen-
te los casos. Espero eso que pueda 
permear el sistema, ya que para eso 
son los pilotos”, describió el subse-
cretario de Derechos Humanos.

llo Social y Familia de Biobío, Hedson 
Díaz, detalló que “el programa se lla-
ma Abriendo Caminos y trabaja con 
niños que tienen un adulto referen-
te privado de libertad y en ese con-
texto tenemos ejecución en las tres 
provincias de la Región”.  

Esta iniciativa ejecuta un trabajo 
psicosocial en los propios domici-
lios de las personas que cuidan a los 
hijos de las personas que están pri-
vadas de libertad. “Anteriormente 
estaba en la Subsecretaría de Servi-
cios Sociales, hoy está en la Subse-
cretaría de la Niñez y no solamen-
te trabajando con las personas que 
están condenadas, también con las 
imputadas privadas de libertad”, 
detalló el seremi de Desarrollo So-
cial del Biobío. 

En cuanto a la situación actual de 
hijos de mujeres recluidas, Hedson 
Díaz indicó que “los niños no eligen 
estar ahí y nosotros como Estado te-
nemos que brindarles las condicio-
nes para que estén bien. Las muje-
res que deciden estar con sus hijos 
tienen que recibir las condiciones 
necesarias con una cama adecuada, 
ropa adecuada y las condiciones de 
calefacción”.  

 
Interés superior del niño 

“En los casos de mujeres con hi-
jos que están cumpliendo medidas 
cautelares también pueden tener 
algún grado de flexibilidad en el 
cumplimiento fuera del recinto”, 
describió.  

La Corporación Catim, ejecuta el 
programa Abriendo Caminos, su co-
ordinador en la Provincia de Con-
cepción, Eduardo Villanueva, co-
mentó que “se pueden realizar en-
cuentros entre las mujeres privadas 
de libertad y sus hijos o hijas, es ne-
cesario fortalecer nuestras alianzas 
con Gendarmería para garantizar 
que estos encuentros se lleven a cabo 
de manera protegida y efectiva”.  

Esta corporación está trabajando 
en una reestructuración para mejo-
rar y facilitar un acercamiento segu-
ro entre las mujeres en contexto de 
encierro con sus hijos, a través de 
Gendarmería. “Reconocemos la im-
portancia fundamental de estos en-
cuentros para el bienestar emocio-
nal y el desarrollo de los niños, y es-
tamos comprometidos en hacer 
todo lo posible para apoyar a estas 
familias de manera integral”, esta-
bleció Villanueva.  

Sobre la Ley Sayén, el coordina-
dor de Abriendo Caminos señaló 
que “no tiene la intención de anular 
una condena, pero es crucial discu-
tirla para velar por la salud y el de-
sarrollo de los niños. Es fundamen-
tal reconocer que el interés superior 

rés superior del niño se exprese en 
las cárceles. Es decir, que aquellas 
personas, mujeres detenidas, pri-
vadas de libertad puedan estar 
acompañando a su hijo en un mo-
mento esencial de su desarrollo, 
que es entre cero y dos años”.  

“Creo que todos compartimos 
que esa persona, ese pequeño ser, 
tenga la presencia de su madre para 
tener un desarrollo adecuado”, indi-
có y en cuanto a la complejidad 
para avanzar en términos legislati-
vos es que se necesita ponerla como 
prioridad en el calendario.   

“Las prioridades no solo se ex-
presan en cuñas, sino que se expre-
san en que nos pongamos de acuer-
do que es lo importante para nues-
tros niños y niñas, por tanto, que 
pongamos en agenda en primer lu-
gar”, afirmó el subsecretario Alta-
mirano.  

En cuanto a la necesidad de que 
los niños que asisten de visita a las 
cárceles, es decir son mayores de 3 

de los niños debe estar por encima 
de cualquier consideración puniti-
va hacia la madre”. 

Desde la Corporación Catim, 
transmitieron que existe, según da-
tos de Gendarmería, a febrero de 
2024 en Chile más de 4.100 mujeres 
en prisión, representando el 7.8% de 
la población carcelaria total. “La 
mayoría de estas mujeres son ma-
dres, con un estimado del 90% te-
niendo hijos menores, en la Región 
del Biobío hay 220 mujeres privadas 
de libertad”, aportaron. 

La ausencia de uno o ambos pa-
dres debido a la privación de liber-
tad, no sólo trae consigo la carga 
emocional de la separación y el es-
tigma social, sino que también im-
pacta de manera directa en la diná-
mica familiar. “Muchos de estos se 
ven forzados a dejar de lado su ni-
ñez o adolescencia para asumir ro-
les de adultos prematuramente, lo 
que puede tener consecuencias de-
vastadoras en su desarrollo físico, 
emocional y psicológico”, argumen-
tan desde la Corporación Catim.  

En ese contexto, el relato de uno 
de los niños que participan del pro-
grama Abriendo Caminos (Catim) 
da cuenta de una cruda realidad, 
que según lo descrito evidencia una 
segunda condena que viven niños, 
niñas y adolescentes, producto de 
tener a sus adultos significativos, 
especialmente sus madres, priva-
dos de libertad. “Yo tengo una me-
moria súper mala. A mí se me hizo 
un borrado de memoria. Muchos 
me dicen que es por las cosas que he 
pasado en la vida. La mayoría de las 
cosas que sé de mi mami me las 
han contado, pero ni siquiera sé si 
es así. Ya se me olvidó su cara”, indi-
có Kevin de 10 años. 

 
Derechos Humanos 

El Subsecretario de Derechos Hu-
manos Bueno, Javier Altamirano, 
destacó la importancia de la trami-
tación de la Ley Sayen y estableció 
que “es una respuesta adecuada a la 
necesidad de garantizar que el inte-

 FOTO: /CC
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UN GRAVE  daño 
provoca en los niños el 

tener a uno de los 
padres privados de 

libertad.  

EN LA REGIÓN  hay un total de 4 niños 
menores de 2 años que viven con su 

madres en recintos penitenciarios.  
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CENTRO DE CONCEPCIÓN

Cerezo en Flor  
y Quillay serán 
las nuevas 
especies que se 
plantarán en 
Calle Chacabuco

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La Secretaría Comunal de Planificación 
de la Municipalidad de Concepción 
solicitó una modificación presupuestaria. 
Residentes  consideran apropiada la 
instalación de estos árboles pero hacen 
hincapié en que se realicen podas 
apropiadas. 

La Secretaría Comunal de Planifi-
cación de la Municipalidad de Con-
cepción solicitó una modificación 
presupuestaria para el Programa de 
Arborización en la calle Chacabuco 
por $14 millones 540 mil, la cual fue 
aprobada de forma unánime por el 
Concejo Municipal. 

La adquisición de más de 40 árbo-
les y su reposición será llevada a cabo 
por la Dirección de Aseo y Ornato del 
municipio penquista, cuyo plan con-
sideró la altura de las especies y tam-
bién medidas de resguardo frente a 
la destrucción. De igual manera, se 
consideró la compra de herramien-
tas necesarias para su cuidado y 
mantenimiento.  

Tan solo en el sector de Chacabu-
co serían necesarios 40 árboles, pero 
con el presupuesto solicitado, espe-
ran poder comprar más y así recupe-
rar otros sectores que necesitan del 
arbolado y su restauración. 

Según se detalló en la sesión del 
Concejo Municipal, desde la Direc-
ción de Aseo y Ornato buscan con la 
propuesta, generar una mayor di-
versidad de especies en Concepción. 
Cerezo en flor y Quillay serían las es-
pecies seleccionadas, ya que estas no 
necesitan mayores requerimientos, 
adaptándose a cualquier tipo de sue-
lo, según afirmaron.  

Otro punto que se consideró en la 
elección es el tipo de suelo presente 
en la comuna penquista, el cual sue-
le ser compacto y peor aún después 
de cualquier obra civil. Por lo que se 
consignó que se realizará una casi-
lla profunda para descomprimir el 
suelo y propiciar el crecimiento de 
raíces hacia abajo, en vez de hacia los 
costados, como suele suceder con el 
tiempo, lo que ha generado levanta-
miento de veredas y reposición de las 
mismas. 

Irenne Flores, presidenta de la 
Unión Comunal de Juntas de Vecinos 
de Concepción, afirmó que “nos pa-
rece muy bien la elección de estos ár-
boles, porque se deben elegir acorde 
a la realidad que vivimos hoy en día, 
para que en algunos años más estos 
no crezcan y no sea un problema 
con el tendido eléctrico”. 

Así también, Flores se refirió a que 
“han habido podas de árboles que 
han sido un poco excesivas y es que 
es necesario que estos cortes sean 
mesurados para no dejar sin arbola-
dura la ciudad”. 

Elsi Provoste, presidenta de la Jun-
ta de Vecinos del Parque Ecuador, 
dijo que “encuentro bien que se ins-
talen estos árboles pero también es 
importante recalcar el tema de las 
podas”. Provoste consideró que to-
dos los árboles deberían contar con 
una poda apropiada y que sea anual. 

“Estos árboles son bajitos y no tienen 
problema de raíz, pero el follaje cre-
ce hacia los lados, entonces necesi-
ta una poda apropiada, cada una en 
su momento oportuno”, aseveró la 
dirigenta vecinal. 

Por su parte, la concejala ecologis-
ta Nadia Garrido expresó que “este 
programa viene a diversificar las es-
pecies de árboles presentes en nues-
tra comuna, lo que significaría un 
avance en las medidas para paliar el 
cambio climático, especialmente con 
el Quillay, árbol nativo de la zona”. 

Garrido también recordó el acuer-
do entre la Comisión de Medio Am-
biente, de la cual es presidenta, y las 
juntas vecinales con el municipio 
con respecto a la restitución de los ár-
boles en la calle Chacabuco, que fue-
ron arrancados debido al rompi-
miento de aceras, alcantarillado y 
calles. “Se puede observar la volun-
tad de considerar las áreas verdes 
como una parte importante de nues-

tra comuna, pero aún falta una po-
lítica regional de áreas verdes, como 
la que tienen en Santiago, por ejem-
plo”, afirmó. 

Según la Política de Áreas Verdes 
del Gobierno Regional Metropolita-
no, esta normativa ambiental se basa 
en “el reconocimiento del beneficio 
que otorgan la implementación y el 
mejoramiento de los espacios verdes 
sobre el medio ambiente, el desa-
rrollo social y el desarrollo económi-
co de la Región”. 

Esta política regional fue creada en 
2014 ante la necesidad de no contar 
hasta entonces con un plan maestro 
de distribución de áreas verdes den-
tro de la capital nacional, lo que se 
tradujo en una normativa que abor-
da las problemáticas comuna por 
comuna y propone soluciones ver-
des para estas problemáticas. 

Eduardo Bascuñán  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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AFECCIÓN DE SALUD

En 2022 el Instituto de Salud Pú-
blica (ISP) advirtió de los riesgos 
confirmados en el uso de cigarrillos 
electrónicos o vapeadores, disposi-
tivos que calienta una pequeña can-
tidad de líquido convirtiéndolo en 
un vapor que puede ser inhalado. 
Tras observaciones alrededor del 
mundo sobre hospitalizaciones y 
problemas crónicos de salud en la 
población que los consumía, 32 paí-
ses llegaron a la prohibición de la co-
mercialización de cigarrillos elec-
trónicos que contengan nicotina.   

Un estudio realizado por el ISP 
detectó la presencia de “impurezas 
sobre los límites permitidos, los sa-
borizantes y aromatizantes que 
contienen no están autorizados 
para su administración vía inhala-
toria”, informaban en su web.  

Desde enfermedades bucales 
hasta cáncer. El Dr. Jorge Yañez Vi-
llaseñor, broncopulmonar y aca-
démico de la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Concepción 
destacó que el uso de estos imple-
mentos muestra como consecuen-
cia una broncoconstricción, que 
lleva a que ocurran “fenómenos de 
sangrado por inflamación de los 
vasos sanguíneos, que pueden ser 
de diferente magnitud e incluso 
muy graves”.   

Incluso, señaló Yañez, en los últi-
mos años se ha observado un tipo 
específico de lesión pulmonar rela-
cionada al uso de cigarrillos electró-
nicos, llamada “Evali”, (conocida 
por sus siglas en inglés: E-cigarette, 
or Vaping, product use Associated 
Lung Injury), es una seria condi-
ción médica en que los pulmones de 
una persona pueden dañarse por las 
sustancias contenidas en los cigarri-
llos electrónicos y el vapeo de sus 
productos. 

«Es una injuria pulmonar aguda 
que puede llegar al paciente a re-
querir apoyo con ventilación me-
cánica y que tiene un porcentaje 
alto de mortalidad”, explicó. Entre 
sus síntomas más comunes se en-
cuentra la tos, la respiración rápi-
da, náuseas, dolor en el pecho y 
falta de aliento. A esto se suman los 
resultados de un estudio realizado 
por el Journal of the American Co-
llege of Cardiology en donde se vin-
culan directamente el uso de los va-
peadores con fallas e insuficien-
cias cardíacas.   

En su momento fueron recomen-
dados como una versión “menos 
dañina” del cigarrillo común, pero 
el efecto de los vaporizadores en la 
salud es notorio a corto plazo. “En 
general este tipo de vaporizadores 
va adquiriendo cada vez más uso de 
población joven. No debería usarse 
ningún tipo de elemento inhalato-
rio porque va a producir daño en el 
pulmón”, determinó el broncopul-
monar, explicando que los compo-

Especialista 
advierte sobre el 
“Evali”: La grave 
enfermedad 
pulmonar 
relacionada al uso 
de vapeadores

nentes que pueden tener en la pre-
paración en muchos casos se desco-
nocen y pueden contribuir con “el 
efecto de daño, sobre todo de cán-
cer en el pulmón”. 

FOTO: ELSA OLOFSSON / UNSPLASH 

Impurezas sobre los 
límites, falta de 
etiquetado con 

descripción real de 
ingredientes y daños 

pulmonares observados 
desde su masificación, 

son algunas de las 
observaciones hechas 

por organismos de la 
salud respecto a los 

peligros de su consumo.  

Loreto Aguilera 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA LLAMADA CAPITAL NACIONAL DE LA MIEL

Francisca Pantoja Herrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ever Sanhueza, Benedicto Sando-
val y Álvaro Sanhueza fueron los tres 
apicultores de Santa Bárbara que con-
siguieron que, por primera vez, 768 
Abejas Reinas de la Región del Biobío 
llegaran al territorio canadiense.  

Dos primos y un cuñado que jun-
tos se atrevieron a exportar estos es-
pecímenes de producción nacio-
nal. Un trabajo prolongado, que co-
menzó en enero de este mismo año 
con la fecundación de las reinas, y 
que ahora se encuentran en camino 
a su destino. 

Con certificación del Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG) y en-
viadas desde una pequeña jaula jun-
to a cinco abejas nodrizas, bajo una 
temperatura de 5 grados y con su 
alimento para el camino, es como 
estos ejemplares partieron rumbo a 
la capital para abordar su vuelo ha-
cia Toronto, Canadá. 

 
Capital Nacional de la Miel 

Siendo Santa Bárbara la llamada 
capital nacional de la miel, la diver-
sidad productiva de las abejas es 
variada, que conjunto a las caracte-
rísticas de floración melífera nativa 
y endémica de la zona, hacen que 
sus productos tengan cualidades 
únicas en el mundo.  

Si bien, las abejas que actualmen-
te son trabajadas en la provincia 
son de origen europeo, estas po-
seen beneficios genéticos que las 
convierten en una especie ideal 
para la exportación. Como expresa-
ba Álvaro Sanhueza, “las abejas dan 
hartas cosas aparte de miel, la gen-
te cree que ellas solo producen miel, 
pero existen muchas cosas más, por 
lo que el vender reinas es también 
una buena opción”. 

“Esta es la primera vez que envío, 
así que no sé cómo va a ser el pro-
ceso, porque igual es un poco ries-
goso debido a que hay un porcenta-
je que muere en viaje, ya que es muy 
largo”, agregó.  

Por otro lado, como muchos pro-
ductores, su primo, Ever Sanhue-

De Santa Bárbara a Toronto: La 
historia de las primeras Abejas 
Reinas exportadas desde el Biobío

Son tres los productores de la zona precordillerana los que están detrás del envío 
de casi 800 ejemplares hacia el extranjero. 

ción están por las nubes, así que 
esto fue una alternativa frente a 
eso”, declaró el colmenero. 

 
Proceso de Producción 

Uno de los apicultores, Benedic-
to Sandoval, explicó que la creación 
de las abejas reinas es muy minucio-
sa, debido a que se ha requerido 
aproximadamente cinco meses 
para que las especies se encuentren 
en óptimas condiciones para llegar 
a la primavera en Toronto. 

Este procedimiento se inició con 
la adquisición de una abeja madre, 
la cual se encarga de proporcionar 
los huevos fecundados, que poste-
riormente serán convertidos en lar-
vas de abeja.  

Luego, las larvas son transferidas 
a cápsulas transitorias que servi-
rán como un hogar temporal hasta 
que puedan ser incorporadas a un 
cuadro de obreras sin reina. Donde 
ellas llevarán a cabo la tarea de ali-
mentar a los gusanos a base de ja-
lea real hasta que se conviertan en 
abejas reinas. 

Cuando finalizan su desarrollo, 
estas son integradas a una nueva 
colmena sin reina donde permane-
cerá hasta que sea fertilizada. Una 
vez que ya desarrollen la capacidad 
de crear enjambres numerosos, ya 
están listas para su exportación. 

Aunque esta no es la primera oca-
sión en que abejas cultivadas en 
Chile son enviadas al extranjero, es-
tas sí son las primeras en ser origi-
narias del Biobío.  

Un hito importante, que no solo 
destaca la producción local, sino 
también destaca la labor funda-
mental de los emprendedores y api-
cultores de la ciudad de Santa Bár-
bara. 

za, es uno de los colmeneros que ya 
lleva tiempo dentro de la exporta-
ción de abejas reina, pero siempre 
había sido dentro del territorio na-
cional. Siendo esta la primera vez 
que su producción llegará al merca-
do extranjero.  

Pero es producto de la crisis de la 
miel que él, en conjunto a sus cole-

gas, deciden probar suerte con el en-
vío de abejas maestras. “Este año te-
níamos más reinas que enviar, pero 
hubo una baja en la demanda des-
de Canadá, porque el tema de la 
miel está en crisis no solo acá en 
Chile, sino que a nivel mundial. Ac-
tualmente, el precio de la miel está 
muy bajo, y los costos de produc-

FOTO: SAG
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768 Abejas Reinas de la Región del Biobío 
llegaran al territorio canadiense.  
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COMPLEJO ESCENARIOLuis Barril Cid 
contacto@diarioconcepcion.cl

En un reciente informe de Aque-
duct Water Risk Atlas, se ha situa-
do a Chile en el puesto 16 a nivel 
mundial con mayor estrés hídrico, 
lo que evidentemente amerita una 
urgente necesidad de abordar esta 
problemática de manera integral y 
urgente. 

Es muy importante reconocer el 
valor del agua y aprender de ella, 
que todos y todas sepamos cómo 
nuestro país está siendo tan presio-
nado por el cambio climático. 
Quienes tenemos en las manos re-
vertir la situación y adaptarnos so-
mos todas las personas que vivi-
mos en el territorio que se ha deno-
minado como crítico, es decir, 
entre Coquimbo y Biobío, zonas 
apuntadas por el World Resources 
Institute.  

“Coquimbo está en una situa-
ción muy crítica, porque básica-
mente bajaron mucho las napas 
freáticas y evidentemente los em-
balses. Debiéramos considerar 
cómo el ciclo del agua cambió en 
esta parte del territorio, desde Co-
quimbo hasta Concepción. En vez 
de gestionar la oferta del agua, por-
que oferta tenemos mucha menos, 
lo que tenemos que gestionar es la 
demanda”, explicó la Directora del 
Centro de Recursos Hídricos para 
la Agricultura y la Minería, Crhiam, 
Dra. Gladys Vidal Sáez. 

La profesional apuntó a un cam-
bio de paradigma, porque no es po-
sible seguir con el mismo uso de 
agua en la minería, agricultura, en 
las casas, etc. Hay múltiples formas 
de poder valorizar el agua. Un paso 
más allá de gestionar la demanda 

Chile entre los 16 países  
con mayor estrés hídrico: 
Experta UdeC insta a una 
respuesta estructurada
La Directora del Centro de Recursos Hídricos para la 
Agricultura y la Minería, Dra. Gladys Vidal Sáez, 
promueve un cambio rápido en la institucionalidad y la 
incorporación más acelerada de los procesos de 
desalinización y el reuso de aguas.

se basa fundamentalmente en el tu-
rismo, pero también tienen mucha 
presión por el  cambio climático y en 
estos momentos tienen bastantes 
ciudades a lo largo de la Costa Bra-
va con la presión de no tener agua, 
por ello buscaron rápidamente al-
ternativas”, aseguró la Directora.    

Ahora bien, para tomar las medi-
das pertinentes se necesita de una 
institucionalidad fuerte y definida. 
Y en eso la académica UdeC resca-
tó a Israel. “Uno puede entregar la 
evidencia científica, pero está en 
manos de las autoridades políticas 
cómo tienen que perfilar la institu-
cionalidad. Pero es claro que tiene 
que haber un ente coordinador 
fuerte, como es lo que sucede con el 
manejo de agua en Israel. En Chile 
tenemos más de 40 instancias ins-
titucionales que tienen que ver con 
el agua y eso es demasiado”, dijo.

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE
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cias Ambientales de la Universidad 
de Concepción. 

 
Ejemplos a seguir 

La Directora del Crhiam afirmó 
que ha seguido muy de cerca el tema 
de Barcelona, ciudad de clima me-
diterráneo al igual que Concepción, 
que tienen el tema de la desaliniza-
ción mucho más adelantada, al 
igual que el reuso de aguas. 

“Tienen incorporados dos tipos 
de agua para poder regar todas las 
zonas que son verdes. Su economía 

implica hacer cambios tecnológi-
cos. “Eso significa que debiéramos 
proyectar a un alto nivel el uso de 
agua desalinizada, que dicha agua 
entre al ciclo del agua dulce, pero no 
solo para la industria, sino también 
para la ciudad. Esto se denomina 
desalinización multipropósito. Una 
vez que sale de nuestras casas, esa 
agua no puede ser descargada a 
ríos, sino que tiene que implemen-
tarse tecnología de tratamiento, de 
tal manera que la reusemos”, dijo la 
académica de la Facultad de Cien-

Economía&Negocios
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La derrota de D. Concepción a manos de Me-
lipilla (1-3) no solo significó quedar a 7 pun-
tos del líder, que ya suma 22, ahora los lilas ba-
jaron al quinto puesto. Puerto Montt superó 
1-0 a Osorno y ya hizo 20, mientras que el Ge-

neral Velásquez de César Bustamante goleó 6-
2 a Lautaro y totalizó 17 unidades. El León se 
quedó en 15. Vial, que sumó otra vez de a uno, 
tiene 6 y solo supera los 5 de Trasandino. Hoy 
descenderían ambos.

Lilas bajaron al quinto lugar y Vial es penúltimo 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ACCIDENTADA VISITA DEL PUNTERO A TALCAHUANO

Alerta de bomba, polémica 
y la goleada azul en el CAP

UdeC y Vial femenino festejan goleadas
La UdeC de Marcelo Valenzue-

la logró su primer triunfo del año 
y se impuso por 3-0 a Antofagas-
ta, con goles de Sharon Ramírez 
(16’), Khishna Contreras (84’) y 
Antonella Henríquez (87’). Con 
este resultado suman 4 puntos y 
alcanzan la línea de Unión Espa-
ñola, Everton y Audax Italiano. El 

próximo domingo visitarán justa-
mente a las audinas. 

Por el torneo de ascenso, en 
tanto, Fernández Vial completó 
una primera rueda perfecta y go-
leó 3-0 a Ñublense en Paso Alejo. 
Jazmín Gallardo marcó dos ve-
ces, con zurdazo rasante y otro 
violento y arriba. En la segunda 

fracción, aumentó Elisa Pérez, que 
salió desde el banco, con vistosa 
“palomita”. 

Las aurinegras, con los mismos 
problemas económicos que el 
plantel masculino, se sobreponen 
a todo y llegan a 15 puntos. Hua-
chipato no tuvo acción esta fe-
cha, donde debía retar a Temuco. 

FOTO: FACEBOOK UDEC FÚTBOL FEMENINO

GOLES

M. Parra 
F. Loyola 
I. González 
R. Malanca 
L. Díaz 
C. Sepúlveda 
D. Oyarzún 
M. Gutiérrez 
J. Martínez 
C. Martínez 
M. Briceño

U. DE CHILE

FORMACIONES

Javier Sanguinetti

DT

(40’) Briceño x 
Montes 
(46’) Silva x 
Sepúlveda 
(46’) Rodríguez x 
Oyarzún 
(80’) Brea x Gutiérrez

Sepúlveda, Montes,   
C. Martínez

HUACHIPATO

0

G. Castellón 
F. Hormazábal 
M. Zaldivia 
I. Tapia 
M. Morales 
M . Díaz 
R. Cordero 
M. Sepúlveda 
M. Guerrero 
L. Fernández 
C. Palacios

Gustavo Álvarez

DT

(46’) Castro x Morales 
(75’) Mateos x 
Guerrero 
(86’) Pons x Palacios 
(90’) Ojeda x Díaz

Zaldivia, Tapia, 
Retamal

(26’ y 62’) Palacios 
(36’) Fernández 
(88’) Pons

Estadio: Acero Cap 
Público: 6.960 espectadores 
Árbitro: Piero Maza

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

4
P

asó de todo en el 
CAP y, sobre todo, 
pasó el líder del 
torneo y dejó su 
impronta. La “U” 

arrasó por encima de Huachi-
pato y lo superó por 4-0 en un 
juego que será recordado por 
la alerta de bomba que obligó 
a evacuar al público en el en-
tretiempo. La gente tuvo un 
comportamiento ejemplar y el 
partido pudo reanudarse casi 
una hora después. 

Todo comenzó con los aplau-
sos de la gente acerera para el 
“profe” Álvarez y, en la cancha, 
la visita sacó provecho a esa 
verticalidad que le da su DT y 
abrió la cuenta a los 25’ con Fer-
nández llevando a la red una 
gran cesión rasante de Palacios 
por la derecha. A los 36’ repitie-
ron la fórmula, pero a la inver-
sa: pase profundo de Fernán-
dez, resbala Malanca y gol de 
Palacios. 

Pero después de la amenaza 
de bomba, el acero entró mejor. 
Pudo descontar con zurdazo 
rasante apenas desviado de 
Jimmy Martínez y luego con un 
penal que el árbitro no quiso 
cobrar- ni mirando el VAR- por 
mano clara de Marcelo Díaz. 

Cinco minutos después , a los 
62’, Palacios aumenta con juga-
da muy al límite y otra vez el 
VAR como protagonista. Ahí el 
partido murió, aunque Loyola 
pudo descontar entrando por 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

detrás de todos tras un tiro libre 
de Montes. Uno de los jugadores 
que extrañamente fue dejado 
en el banco y finalmente hicie-
ron mucha falta. Tampoco en-
traron jugando Rodríguez y 
Gazzolo. Briceño fue el referen-
te de ataque. 

 Y para que fuera más doloro-
so, Luciano Pons (88’) cerró la 
tarde con un golazo, tomándo-
se su tiempo para fusilar a Parra 
tras otro carrerón del incontro-
lable Fernández. 

La “U” fue muy superior en el primer 
tiempo, pero justo después de que el 
público fuera evacuado por inédita 
amenaza, el local entró con otra actitud, 
pero se derrumbó por un penal que el 
árbitro no quiso cobrar y fue 4-0.

FOTO: COMUNICACIONES CD HUACHIPATO
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El peruano Bueno arrasó en final de          
un challenger que cerró con honores

Era una final de resultado incier-
to, pero el peruano Gonzalo Bueno 
demostró categoría para imponer-
se por un claro 6-4 y 6-0 al argenti-
no Juan Pablo Ficovich y llevarse así 
el Challenger 50 “Dove Men+Care 
Concepción 2024”. Así culminó una 
semana de tenis de alto vuelo en el 
Estadio Español.  

Bueno llegó como 367 del ATP, 
pero en este torneo sumó 50 pun-
tos tras 88 minutos de lucha en el 
encuentro decisivo. El joven de 20 

años dejó tres argentinos y dos bra-
sileños en el camino para consa-
grarse como el mejor. 

“Creo que entró a cortarme el rit-
mo. Me hizo muchos drops, mu-
cho saque y volea, estuvo muy bien 
con el saque también. Sabía que 
tenía que mantenerme ahí, siempre 
luchando hasta el final, que des-
pués iba a equiparar un poco el 
partido y por suerte se fue para mi 
lado al final”, señaló el faamante 
vencedor. 

El director del torneo, Horacio 
de la Peña, indicó que siempre me 
sorprende ver chicos que estuvie-
ron acá brillando en el ATP. Le pasó 
a Seba Báez, que ganó su primer 
challenger en Concepción y hoy es  
19 del mundo. Igual que Mariano 
Navone, que estuvo el año pasado 
acá o Fede Coria. Realmente es im-
presionante la cantidad de chicos 
que han pasado por aquí y hoy es-
tán demostrando un altísimo nivel 
en todos lados”.

FOTO: CHALLENGER 50 “DOVE MEN +CARE” CONCEPCIÓN 2024

N
inguno de los dos la 
tuvo fácil , pero en 
ambos partidos 
hubo justicia y pre-
mio para el equipo 

que siempre buscó ganar. Naval 
logró un valioso triunfo por la 
cuenta mínima en Padre las Casas, 
mientras que Lota Schwager re-
montó en Coronel para imponer-
se por un claro 3-1 sobre Pilmahue. 
El ancla suma 7 puntos y los diri-
gidos de Renato Ramos toman 
vuelo con 6 unidades. 

El encuentro en casa de Deporti-
vo Meza fue a una sola puerta. Mi-
chael Garcés fue uno de los más in-
cisivos de la visita y pudo marcar 
dos veces en el primer tiempo, pero 
un zurdazo le salió al cuerpo del 
portero y un puntazo fue muy bien 
tapado por Neira. El buen golero del 
dueño de casa también sacó un zur-
dazo al primer palo de Flores. 

Meza hacía tiempo, mientras que 
el técnico Alejandro Pérez no que-
ría el empate y seguía sumando 
hombres en ofensiva, como Diego 
Muñoz que elevó un cabezazo en 
solitario. “Benja” Rojas elevó un 
zurdazo en inmejorable posición, a 
poco del final, y parecía que no ha-
bía caso hasta que Francisco Ta-
pia sacó un conejo del sombrero. 
Controló con sutileza, encaró y al 
entrar al área metió un medido y 
preciso derechazo rasante. En el 
minuto 91’ Naval rompía el canda-
do de un mezquino rival. 

 
Vuelven las sonrisas 

Lota también debió batallar duro 
porque terminó abajo el primer 
tiempo, pese a atacar y atacar a Pil-
mahue. La visita llegó una vez y 
marcó a través de Nicolás Sepúlve-
da (43’). Los mineros venían de ser 
sorpresivamente goleados y empe-
zaban a rondar los fantasmas por el 
Federico Schwager. 

Pero saliendo otra vez del cama-
rín, igualaron rápidamente con 
Gianfranco Catrileo (46’) ganando 

Naval ganó en la agonía y 
Lota festejó una remontada

pero los pupilos del “Tiburón” no 
perdieron peso ofensivo. 

Justamente, una arremetida de 
Chandía permitió que Joshua Bae-
za tome el rebote que dejó el arque-
ro para desnivelar el marcador.  Ha-

FOTO: FACEBOOK PURONAVAL

El ancla metió a Meza prácticamente 90 minutos en su área   
y logró derribar el muro con golazo de Tapia. La “Lamparita”, 
en tanto, también se volcó en ofensiva y tuvo premio: fue 3-1.

bía que anotar otro para asegurar 
y no terminar sufriendo y el anfi-
trión lo buscó hasta que un nuevo 
centro por la derecha encontró a 
Yohan Munives, quien con notable 
frialdad buscó el mejor espacio 
para definir (67’) y cerrar la jorna-
da con definitivo 3-1. 

Rancagua sigue arriba tras ven-
cer por 1-0 a Tomé y luce 9 puntos 
y campaña perfecta. En la próxima 
jornada, Naval saldrá otra vez de 
Talcahuano para medir fuerzas con 
Hualqui, en tanto que Lota retará a 
Tomé en una jornada de choques a 
todo Bío Bío.  

un cabezazo tras tiro de esquina. 
Ahí Lota se desató de la mano de 
Pablo Chandía por la derecha y Ni-
colás Contreras por el sector con-
trario. Darwin Manríquez había sa-
lido tempranamente lesionado, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JORNADA POSITIVA PARA CLUBES LOCALES EN TERCERA B

0
NAVALDEPORTIVO MEZA

1
Estadio: Padre Las Casas 
Público: 400 personas aprox.

GOLES

(91’) F. Tapia

3
PILMAHUELOTA SCHWAGER

1
Estadio: Federico Schwager 
Público: 514 espectadores

GOLES

(46’) Catrileo 
(57’) Baeza 
(67’) Munives

(43’) Sepúlveda

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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S
e escucharon 
los primeros 
chapoteos pre-
vios al inicio de 
la programa-

ción que contempló el pri-
mer encuentro de natación 
de las Ligas de Educación 
Superior (Ldes) durante la 
mañana del sábado. 

El permanente braceo de 
los competidores anunció 
el comienzo del evento al 
interior de la sala de nata-
ción del polideportivo de la 
Universidad Andrés Bello. 
Gorro y lentes de protec-
ción ajustados y los repre-
sentantes de la Universidad 
de Concepción (UdeC), Uni-
versidad del Bío Bío (UBB), 
Universidad de las Améri-
cas, los dueños de casa 
(Unab) y, como invitado, la 
Escuela de Grumetes, su-
bieron a los bloques de sali-
da para disponerse a saltar. 

El presidente de Adesup, 
Luis Olivares afirmó que “la 
idea es potenciar a los de-
portistas de las instituciones 
para que suban su nivel y, en 
la posteridad, nos puedan re-
presentar como región en los 
torneos nacionales”.  

En cuanto al circuito de 
natación, Olivares mencionó 
que “para este año haremos 
4 competiciones anuales, 2 
por semestre, y al concluir 
la cuarta fecha se hará la su-
matoria de puntos y la pre-
miación a los respectivos fi-
nalistas a nivel regional”. 

La programación de la ac-
tividad contemplaba prue-
bas de 25 metros (para los 
novicios) y 50 metros (para 
los deportistas de “avanza-
da”). La primera era del lar-
go de la piscina y la segun-
da equivalía a 2 vueltas. Los 
deportistas durante la jor-
nada mostraron distintos 
estilos de competición: li-
bre, mariposa, de pecho y 
espalda. 

Mientras Olivares obser-
vaba las entradas de los na-
dadores declaró que “para 

FOTO: SEBASTIÁN ORMEÑO

tencia, esto demuestra que 
hay un trabajo importante 
de las instituciones supe-
riores en trabajar y poten-
ciar la natación” añadió.  

 
Nadadores y  
entrenadores 

A un costado de la pisci-
na estaban los equipos en 
participación, entre los que 
se distinguían las poleras 
del auricielo. El entrenador 
de la UdeC, Juan Veloso 
mencionó que “durante el 
mes pasado hicimos un cla-
sificatorio, donde seleccio-
namos a los participantes 
que están presentes hoy y 
que competirán en las dos 
categorías (novicios y avan-
zados). Espero que en un 
futuro, ojalá no tan lejano, 
vamos a disponer de una 
piscina, pero  de momento 
no contamos con una y lo 
que están haciendo mis 
alumnos es representar con 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDLIGAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR DEL BIOBÍO

Universidades de la región ya 
dan los primeros braceos del año 

Distintas casa de estudio de la región, junto a sus 
respectivos instructores concurrieron al primer 
encuentro de natación de las Ldes de esta 
temporada, durante la mañana del sábado. La 
piscina del Polideportivo de la Universidad Andrés 
Bello se transformó en la sede que recibió a los 
estudiantes en una temporada que promete al 
menos cuatro fechas de competición.

tanto más entretenida para 
los estudiantes”. 

 
Asistencia al evento 

En cuanto a la participa-
ción, el encargado del de-
porte universitario se mos-
tró muy satisfecho con las 
instituciones que asistieron 
a la actividad y recordó que 
“fue complicado recuperar 
la convocatoria que tenía-
mos antes de la pandemia. 
Como otras disciplinas, la 
pérdida de la presenciali-
dad nos afectó, eso sumado 
a otros factores como los 
problemas de infraestruc-
tura que existen en Concep-
ción, ya que hay pocas pis-
cinas, de hecho somos la 
única institución superior 
que cuenta con una”. 

“Durante el año pasado 
se pudo retomar la activi-
dad con un grupo menor, 
pero este año estoy sorpren-
dido y orgulloso de la asis-

Sebastián Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl

este evento distinguimos 
dos categorías, la primera 
corresponde a los novicios 
(principiantes) y la segunda 
de deportistas avanzados, 
es decir quienes tienen ma-
yor trayectoria. La anterior 
desición la tomamos junto 
a todos los entrenadores 
con el fin de hacer una com-
petencia más pareja y por 
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DÍA
INTERNACIONAL

DEL JAZZ
M A R T E S  3 0  D E  A B R I L

1 6 : 0 0  H R S

M ú s i c a  e n  v i v o  y  t r a n s m i s i ó n  v í a

s t r e a m i n g  e n  n u e s t r a s  r e d e s  s o c i a l e s

el corazón a la universidad”. 
En concordancia con los 

dichos de su entrenador, Ig-
nacio Becerra, pechista de 
la UdeC, reconoció la falta 
de una piscina en su institu-
ción y valoró la instancia 
competitiva: “Me encanta 
venir aquí, a pesar de ser 
una evento competitivo, 
también es una espacio de 
unión, somos todos estu-
diantes, nos conocemos y 
aprendemos entre todos”. 

Al lado del Campanil, vis-
tiendo uniformes blancos 
había una veintena de jóve-
nes de la Escuela de Gru-
metes que escuchaban 
atentos las indicaciones de 
su entrenador Francisco 
Apucino, quien se mostró 
agradecido de la invitación 
a participar de la actividad. 
El preparador señaló que 
“desde el año pasado que 
nos invitaron a participar y 
estar en el circuito universi-
tario para nosotros como 
institución es  importante. 
Explorar nuevos espacios 

FOTOS: SEBASTIÁN ORMEÑO

Fenaude seguirá con 
su misma 
programación de años 
anteriores. Además, 
desde la plataforma 
Ldes se hizo una 
propuesta para 
retomar sus torneos, 
pero un formato muy 
diferente al de 2018, 
última vez que se 
llevaron a cabo. 

Finales 
nacionales

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD
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chos espacios para dedicarse 
a la disciplina y la idea es que 
se hagan más frecuentes las 

competiciones para que más 
gente tenga la posibilidad de 
practicar”.

nos ayuda a superarnos y 
potenciar habilidades para 
disputar competencias in-
ternas a nivel militar (con-
tra otras ramas armadas)”.   

Por último, compitiendo 
en categoría de avanzada por 
la Universidad Andrés Bello y 
ostentando primeros lugares 
a nivel regional de Adesup, 
María Helena Seguel expresó 
que “me parece excelente que 
se puedan hacer más eventos 
de natación. Concepción se 
caracteriza por tener tantos 
nadadores, pero no hay mu-
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FIGURA DEL PARATLETISMO

E
n ocasiones es compli-
cado encontrar activi-
dades físicas que resul-
ten atractivas, sobre 
todo, para los ojos ado-

lescentes que se ven nublados por 
los celulares y la realidad virtual. 
Sin embargo, no es el caso de Ben-
jamín Vera, que con corazón de 
deportista mostró desde muy tem-
prana edad interés en practicar el 
karate, bicicleta y, como él mismo 
dice, jugar a la pelota. Todas ellas, 
actividades que lo entretuvieron, 
pero no lo lograron cautivar, al me-
nos no al nivel que lo hizo el atle-
tismo y la pasión que demuestra en 
esta disciplina. 

Aquella llama se mantiene en-
cendida hasta el día de hoy. Al res-
pecto menciona que le gusta 
aprender sobre el control del cuer-
po. Es quizá por esa razón que Ben-
jamín goza de distintas disciplinas 
y es que todas potencian habilida-
des distintas y a la vez lo desafían 

Benjamín: “No sería la 
persona que soy hoy, si no 
fuese por el deporte”

“Benja” Vera, un 
aventurero de los 

deportes y un 
claro ejemplo de 

persistencia. 
Durante su 

infancia practicó 
karate y fútbol, 

pero lo cautivó el 
mundo de las pistas. 

Ahora, lleva  5 años 
en el atletismo y se 

transformó en un 
orgullo para su 

familia. 
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los Juegos Deportivos Escolares. 
En esa misma línea, “Benja” men-
ciona  que “mi profesora me ha en-
señado todo lo que sé en el depor-
te y me ha ayudado con el proble-
ma de mi pierna. A lo largo de todo 
el tiempo que he estado entrenan-
do con ella he mejorado mi equili-
brio y la concentración, también 
he notado que logró alcanzar ma-
yor velocidad y he mejorado mi 
resistencia” 

Mientras que desde el altopar-
lante vociferan su nombre, el pa-
ratleta que llegó a los JDE represen-
tando al Liceo Bicentenario Indus-
trial de la Construcción Hernán 
Valenzuela Leyton describe la im-
portancia del deporte: “Para mí es 
gran parte de mi vida, el deporte 
me ha ayudado en todo y en parte 
no sería la persona que soy ahora 
de no ser por eso”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sebastián Ormeño Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

a superarse constantemente. 
Actualmente, tiene 14 años y vive 

en Hualpén junto a sus padres, un pi-
lar significativo en su vida. “Yo no 
tengo fans número 1 en mi familia, 
por que todos me apoyan, valoro 
mucho los consejos de mis abuelos 
que me han inculcado el  valor del es-
fuerzo y ser bueno, pero siempre cui-
dando mis estudios”. 

La conversación seguía su curso 
en las gradas del Estadio Ester Roa 
mientras sonaban los pistoletazos 
iniciales de Los Juegos Deportivos 
Escolares, en la prueba de los 100 
y 400 metros planos, los mismos 
que correría minutos más tarde 
Benjamín Vera en la categoría de 
paratletismo. 

Al ser consultado por las perso-
nas que admira en el mundo del de-
porte, el joven -tímidamente- seña-
ló a su profesora Sara Henríquez, 
quien le acompaña en todo mo-
mento y le entrega instrucciones de 
cara al primer evento del circuito 
de atletismo de 
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Santoral: Catalina de Siena

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/14 6/14
LOS ÁNGELES

4/20
SANTIAGO

7/14                  
CHILLÁN3/19

RANCAGUA

4/14
TALCA

8/11
ANGOL

9/11
TEMUCO

9/11
P. MONTT

7/13
MARTES

4/14
MIÉRCOLES

2/12
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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Desarrollo de Sectores Estratégicos: La 
corporación identifica y promueve secto-
res económicos con potencial de creci-
miento y competitividad, brindando apo-
yo financiero y técnico para su desarrollo 
y fortalecimiento. 

Desarrollo Regional: Corfo implementa 
programas y proyectos orientados al desa-
rrollo económico y social de las distintas re-
giones de Chile, buscando reducir las bre-
chas de desarrollo y promover la equidad 
territorial. 

Fomento de la Exportación: La institución 
apoya a empresas chilenas en su proceso 
de internacionalización, brindando aseso-
ría, capacitación y financiamiento para me-
jorar su competitividad en los mercados in-
ternacionales. 

Sustentabilidad y Medio Ambiente: Cor-
fo promueve prácticas empresariales sos-
tenibles y la protección del medio am-
biente, apoyando iniciativas que buscan 
conciliar el desarrollo económico con la 
conservación de los recursos naturales.

E
ste año, la Corporación de Fo-
mento de la Producción de Chi-
le (Corfo) conmemora su 85º ani-
versario. Desde su fundación en 
1939, después del terremoto de 

Chillán, esta institución ha sido un pilar fun-
damental en el desarrollo económico y 
social del país, desempeñando un papel 
clave en la promoción de la industria, la in-
novación y la inversión. 

Corfo nació con la visión de impulsar el 
crecimiento económico de Chile a través 
del fomento de la producción y la diversi-
ficación de sus sectores industriales. Duran-
te sus años de historia, la institución ha li-
derado numerosos proyectos y programas 
que han contribuido significativamente al 
desarrollo del país. 

Uno de los logros más destacados de 
Corfo ha sido su papel en la promoción de 
la innovación y la investigación científica. A 
lo largo del tiempo, la institución ha finan-
ciado una amplia gama de iniciativas que 
han fortalecido el ecosistema de innovación 
chileno, apoyando a emprendedores, inves-
tigadores y empresas en la búsqueda de so-
luciones creativas y tecnológicas. 

Además, Corfo ha desempeñado un pa-
pel fundamental en la atracción de inver-
sión extranjera y en la creación de un en-
torno propicio para el desarrollo empresa-
rial. A través de sus programas de 
financiamiento y asistencia técnica, la ins-
titución ha apoyado a miles de empresas 
en su crecimiento y expansión, contribu-
yendo así a la generación de empleo y ri-
queza en todo el país. 

 
Contribuciones significativas 

El compromiso de Corfo con el desarro-
llo sostenible y la inclusión social también 
ha sido una parte integral de su labor. La 
institución ha promovido iniciativas que 
buscan equilibrar el desarrollo económi-
co con la protección del medio ambien-
te y la promoción de la igualdad de opor-
tunidades, trabajando en estrecha colabo-
ración con comunidades locales y grupos 
vulnerables. Sus líneas de trabajo princi-
pales incluyen: 

 
Fomento de la Innovación y la Investi-

gación: Corfo impulsa la innovación y la 
investigación científica a través de progra-
mas de financiamiento y apoyo a proyec-
tos que promueven el desarrollo tecnoló-
gico y la creación de nuevos productos y 
servicios. 

Promoción del Emprendimiento: La ins-
titución fomenta el espíritu emprendedor 
mediante programas de capacitación, 
mentoría y financiamiento para emprende-
dores y startups, con el objetivo de estimu-
lar la creación y consolidación de nuevas 
empresas. 

Atracción de Inversión Extranjera: Corfo 
trabaja en la promoción de Chile como un 
destino atractivo para la inversión extran-
jera, facilitando el acceso a información y 
recursos para empresas internacionales in-
teresadas en establecerse en el país. 

Corfo Chile: Un Legado de 
Desarrollo Económico y Social

Uno de los logros más 
destacados de Corfo ha sido su 
papel en la promoción de la 
innovación y la investigación 
científica. A lo largo del tiempo, 
la institución ha financiado una 
amplia gama de iniciativas que 
han fortalecido el ecosistema de 
innovación chileno.
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UBB saluda a la CORFO al cumplir
85 años impulsando el desarrollo

de Chile y sus regiones

Fortalecer ecosistemas productivos

E
s innegable el impacto que ha 
tenido Corfo en la economía 
y la sociedad chilena. Su lega-
do de innovación, emprendi-
miento y desarrollo ha senta-

do las bases para un futuro sostenible 
para el país. 

“Hoy el Comité Corfo trabaja en una 
importante misión en la Región del Bio-
bío, fortaleciendo el ecosistema em-
prendedor, la innovación y la transfor-
mación productiva que nos permitirá al-
canzar un desarrollo sostenible y 
territorialmente equilibrado. Este último 
punto es un desafío estratégico donde 
avanzamos a paso firme con dos progra-
mas de impacto nacional y mundial. 
Los dos programas estratégicos regio-
nales, Métodos Modernos de Cons-
trucción Sostenible en Madera, Biobío 
Madera e Hidrógeno Verde para la Des-
carbonización de los Sectores Produc-

mente al desarrollo de sectores como la 
agroindustria, la biotecnología y la ener-
gía renovable, lo cual no solo fortalece la 
economía local, sino que también crea 
empleos de calidad y promueve una ma-
yor igualdad de oportunidades.” 

Valenzuela destaca que es clave man-
tener y reforzar la vocación industrial de 
la Región del Biobío, mediante inversio-
nes estratégicas y una gestión efectiva 
del Gobierno Regional. “Creemos firme-
mente en un enfoque colaborativo, don-
de Corfo y el Gobierno regional puedan 
unir fuerzas para identificar y priorizar 
proyectos que tengan el potencial de 
transformar económicamente la región. 
Esto incluye respaldar los ecosistemas de 
innovación, apoyar a las pequeñas y me-
dianas empresas en su proceso de digi-
talización e internacionalización, y fo-
mentar el desarrollo de capacidades lo-
cales para la economía del futuro”, dijo
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tivos, H2V Biobío, avanzan cada uno con 
una gobernanza compuesta por la arti-
culación público, academia y privados. 
A estos dos programas se sumaría un 
enfocado en la agricultura sostenible. 
También creemos fuertemente en las in-
dustrias creativas y el enoturismo, ma-
terias que tienen un enorme potencial 
en las tres Provincias de nuestra re-
gión”, sostiene Roberta Lama directo-
ra regional de Corfo. 

Iván Valenzuela, Administrador Regio-
nal del Biobío, destaca que Corfo juega 
un papel crucial en el desarrollo regional 
al fomentar la inversión y la innovación en 
diversas áreas económicas. “Nuestra mi-
sión es impulsar la competitividad y la di-
versificación productiva a través de herra-
mientas de financiamiento y apoyo a pro-
yectos que promuevan el crecimiento 
sostenible. En la Región del Biobío, por 
ejemplo, hemos contribuido significativa-
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